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《与神同行》 

懒惰的地雷（2） 

 

 

今天我们要继续看“懒惰”这个题目，也许你从来没有听过类似的信息，或者从来没有想过

这可能是罪，是撒但所埋设的一枚地雷，要是我们踩上去，就会被炸得致粉身碎骨。不要以

为我们先前说过的骄傲，嫉妒，淫乱和不饶恕，才是罪过，才会危害我们属灵的生命，原来

懒惰一样是罪过，一样是撒但所埋设的地雷。 

 

在希伯来文里的“懒惰”一词，跟在希腊文里所用的“懒惰”一词，有所不同，英文在翻译的

时候，也用了两个不同的词，只是中文把它们统统翻成了懒惰。但很有趣的一件事，就是耶

稣在讲到“不义的仆人”这比喻的时候，说到那个拿了钱却不事生产，只把钱埋在地里的仆

人，主人回来重重的责罚他，主人说他是“又恶又懒的仆人”。这里耶稣把希伯来文和希腊文

所用的两个关于懒惰的词，都一起用上了，这表示出他们都属于同一类的意思。到底神是怎

样看待懒惰的人呢？这是我们要去认识和关注的。今天我们要继续来看箴言书里所论到有关

懒惰的人，然后去思想到神是怎样形容和看待懒惰的人。 

 

我们先来看箴 26:16，这里讲到懒惰人的态度，他们是活在自欺欺人的世界中。经文说：“懒

惰人看自己，比七个善于应对的人更有智慧。”这正是懒惰人的问题所在，他们看不见自己的

问题，不知道自己正处在问题之中，他们还以为自己找到答案，还以为自己比任何人都更聪

明和更有智慧。他们以为自己什么都行，但事实恰好相反。同一章的 12 节，箴 26:12，作者

说：“你见自以为有智慧的人么？愚昧人比他更有指望。”一个愚昧人如果有自知之明，愿意

虚心受教，他就大有指望，但是一个懒惰成性的人自以为有智慧，就无药可救了。 

 

跟着我们看箴 6:6-8，这里作者勉励我们千万不要懒惰，经文说：“懒惰人哪，你去察看蚂蚁的

动作，就可得智慧。蚂蚁没有元帅，没有官长，没有君王，尚且在夏天预备食物，在收割时

聚敛粮食。”这让我们看见，懒惰的人的目光是很短视的，他们只顾目前而不顾将来，不理会

明天怎样，也不会为明天打算，作好准备。今天很多人也只活在今天，从来不为明天打算，

也不理会明天怎样，懒惰人就是不为明天和前途打算的人，他们活过今天才算。他们只想着

今天怎样怎样，我今天得的够不够，是不是快乐，但却从不想明天。这是因为他们没有人生

方向，从来不想怎样去做事或者要有什么成就，所以就得过且过，什么都不理会不关心，不

依着神的旨意过活，只是想做什么就做什么，这是圣经对他们的描述。 

 

我们要回到圣经中，看神怎样看一个懒惰的人，到底在神眼中，一个懒惰的人是怎样的呢？

神会怎样看他呢？神对我们每一个的生命都有不同的计划和旨意，神对我们有要求和有期望，

我们在地上生活是有责任的，我们必须尽力去做每一件事，做到最好，不是和别人比较，乃

是做好自己的本份，不论我们做什么，都要全力以赴，做到最好，这是神所要求的。我们从

箴言的许多经文中看过了一个懒惰的人是怎样的，现在我们要来看看，到底神是怎样看一个

懒惰的人，我们要从圣经中找出神的观点。 

 

首先，圣经明说懒惰是叛逆神的行为，我们看弗 2:8-10，保罗在这里说：“你们得救是本乎恩，

也因着信，这并不是出于自己，乃是神所赐的；也不是出于行为，免得有人自夸。我们原是

祂的工作，在基督耶稣里造成的，为要叫我们行善，就是神所预备叫我们行的。”神对我们生

命所定的计划和旨意，并不是即兴而有的，也不是随便说说的，而是经过细腻的心思，在创

世以先就定下了的，神希望我们每一个属祂的儿女，都享有丰盛的人生，这是神的心意，也

是神要赐给我们的福气。所以弗 2:10 说：“我们原是神的工作，在基督耶稣里造成的，为要叫
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我们行善，就是神所预备叫我们行的。如果我们不努力，如果我们不负责任，如果我们拒绝

去作神要我们作的事，如果我们是这样行，我们就是叛逆神，而懒惰就是叛逆的罪行，这在

神看是十分严重的罪行。 

 

懒惰除了是叛逆神的行为之外，第二方面我要提出的，就是神看懒惰是一种浪费。神看懒惰

是一种浪费的罪，神把不同的恩赐给了我们，每一个人都有，而我们领受了恩赐，不是闲置

不用，神的心意乃是要我们用祂所给的恩赐来服事祂，服事教会，服事弟兄姐妹。神既然把

恩赐给了我们，神自然有用得着我们的地方，因此每一位弟兄姐妹都当事奉，我们要作神忠

心的管家，好好的善用神所给的恩赐，去为神做事，去完成神在我们身上的计划和心意。我

们的整个人都是属于神的，我们的身体，我们的思想，我们的意志，我们的心灵，全部都是

属于神，是神以重价来买赎我们的。所以我们应当用我们的生命来服事神，趁着还有今天，

为神作工，在神所给我们的岗位上全力以赴，这是我们的责任。然而懒惰的人是以自我为中

心的，他们从不理会身边的人和事。 

 

人如果领受了恩赐，却不肯事奉，那就等于是把神所给的恩赐给糟蹋了，埋没了，他们的生

命没有果子，也没有价值，因为不事奉神的人生，是没有价值的。或者他们只是睡觉，闲懒

度日，是习惯性的懒惰，是以懒惰作为他们的生活态度和方式，这在神面前就是罪，是得罪

神的行为，因为把神所给宝贵的恩赐给浪费了。今天，我们要是不事奉神，要是因为懒惰作

怪，我们就得好好反省，要向神认罪，不但寻求赦免，更是要悔改回转。 

 

第三方面，神看懒惰是一种自私的行为，在神眼中，懒惰的人是自私的，是只顾自己的。腓

2:3-4，保罗在这里说：“凡事不可结党，不可贪图虚浮的荣耀；只要存心谦卑，各人看别人比

自己强。各人不要单顾自己的事，也要顾别人的事。”一个懒惰的人，是只活在自己的圈子里，

他所关心的只有自己和自己的事，别无其他。他们只问我想要什么，而且是怎样才可以不劳

而获，可以不做工而有饭吃，那就是人生最高的享受。然而神却要我们劳力，去赚取所需，

不管我们做什么工作，在什么职位上，这都不要紧，最重要是我们尽上所能，把事情做到最

好，这才是最重要的。不要以为我只是在做世俗的工作，不是神的圣工，我就可以偷懒，就

可以不尽责，其实圣经有很清楚的教导，无论我们作什么，都必须从心里作，而且要做到最

好。 

 

另一方面，第四、神看懒惰是违背神命令的行为。请看西 3:23-24，这里保罗说：“无论作什

么，都要从心里作，像是给主作的，不是给人作的。因为你们知道从主那里，必得着基业为

赏赐，你们所事奉的乃是主基督。”不少人误会，以为做主的工才是最光荣的，所以才需要加

倍的心力，平常做一般的工作就可以得过且过，可以散漫，其实不是。神知道我们在地上作

些什么，我们的工作是什么性质，这些都是神所安排和允许的。然而神的教导，就是要我们

在凡事上尽忠尽力，不论我们做什么，虽然不是教会的工作，直接的事奉，但是我们都当看

作是为主作的，这样的看法能够帮助我们有积极的尽心的态度。即使周围的人不赏识，但是

神却会欣赏，因为我们依照祂的教训生活。 

 

而且，工作不分尊贵低贱，我们不是一定要作总理或总裁，才能表现出尽心的一面，即使我

们做家务，做日常的工作，我们一样可以尽心尽力，这同样是神所要求的。保罗在这里说的，

是“无论作什么”，那就是无论是什么事，我们都要抱着同样的态度，要尽心尽力的去做，像

是做在主的身上那样。无论作什么，都要从心里作，像是给主作的，不是给人作的。这里说

无论作什么，就是指我们所作的每一件事，不管是什么，都要从心里作，不是马虎了事，而

是付上心力，而且像是给主的，就是好像是作在主身上的那样。 
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因为我们无论做什么，如果我们有这样的态度，主必然会奖赏我们。所以，不论工作的性质

是怎样，即使是到市场去买菜，或者是洗菜扫地这些卑微的工作，又或者是做高层的职位，

我们都抱着同一样的心态去做。弟兄姊妹，我们能够说，无论我作什么，我都是全力以赴，

做到最好吗？当然，同一件事，别人也许比我做得好，做得出色。然而，神不会把我们跟别

人作比较，神只会看我们是否已经尽了全力，要是已经尽了，神就会称赞和奖赏。有些人的

工作环境很差，却从来不发怨言，仍然尽心的去做，并且为着有工作的机会而感恩，这是值

得我们去学习的。 

 

事实上，我们有工作的能力，我们也有工作的机会，这是值得高兴和感恩的事，比起那些失

业的人，我们岂不是幸福得多吗？为什么我们不珍惜，不好好的去做呢？一个懒惰的人，将

来必自食其果，那是绝对的。一个从小就懒惰的人，不要以为这一生都可以懒惰的过，靠别

人接济和帮助，因为到头来他们将要自食其果，他们要付出的代价是大的。他们可能会埋怨

为什么机会从来不降临在他们身上，为什么他们总是不像别人有那样好的际遇，其实很多恶

果是他们自己种下的。试问有谁会乐意用一个不负责任，做事没有热诚，懒散的人呢？如果

他们不作出彻底的改变，相信他们一生也无法获得别人信任，不管他们有怎样的才华，如果

他们是懒惰的，他们这一生也不会有好日子过。 

 

耶 48:10 提到：“懒惰为耶和华行事的，必受咒诅。”这节经文可以应用在我们每一个人身上，

“懒惰为耶和华行事的，必受咒诅。”不管我们是作传道人的，或者是在教会中有什么事奉岗

位的，或唱诗班，或收奉献，或维持秩序，什么岗位都好，我们要是懒惰为神做事的，都要

受咒诅。这是何等严厉的警告，是神要提醒我们的。如果神今天看不见你为祂工作，如果你

不愿意努力去作神的工，神会不喜悦。又或者我们只是表面去做，却没有付上心力，没有全

力以赴，神也一样不喜欢。因为神要求我们的，是忠心和热诚，尽上我们所能去服事祂。 

 

不错，我们知道作为人所要面对的限制，我们有时候会身体不适，有时候会精神状况不佳，

我们的状态不会时刻都在高峰，神也明白我们作为人的软弱和限制，神不会作出无理的要求。

只要我们在事奉的时候，尽上了全力，是全然献上，是尽上心意去为神而做，神就喜悦，因

为神是察看人的内心，过于他表面的行为表现。如果我这次做得比上次差，但是我已经尽上

了全力，因为我身体状况不好，所以有失水平，神不会怪我们，祂知道我们已经尽了全力，

祂就安慰了。但愿我们都记得圣经的提醒，懒惰为耶和华行事的，必受咒诅。 

 

比方说，如果你是作牧师的，你负责牧养教会，牧养信徒，但是你却没有好好研读神的话语，

主日站在讲台上，读了几节经文，然后就胡言乱语的在发表自己的意见，看法和理论，又或

者讲一些无关重要的话，信口开河，目的只是拖时间，结果一个钟头下来台下听的人，一点

也没有得着。你想神会欣赏和悦纳这样的仆人吗？一个疏于研经而去牧养教会的人，是神所

憎恶的，因为他失职，没有好好喂养神的羊群。 

 

弗 4:1，保罗在这里说：“我为主被囚的劝你们，既然蒙召，行事为人就当与蒙召的恩相称。”

神的心意，是要我们蒙祂所召的人，行事为人要与蒙召的恩相称。你想神呼召我们回来，难

道要我们过着闲懒，没有纪律，贪睡，浪费时光的生活吗？难道这些应该是我们的生活方式

和态度吗？你想神看见我们这副样子的时候，神会喜悦和满意吗？当然不是。要是你发现自

己是这样的人，你会怎样呢？继续逃避不肯承认呢？还是到神话语面前，求神光照，然后好

好的反省和回转呢？ 

 

多少时候，基督徒有一个毛病，就是以为只有属灵的事情才需要在意，才需要努力，其他生

活上的小节和普通的工作，就可以马虎一点，其实不是。我们不能把生活分割，说这部份是
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属灵的，那部份是属世的。属灵的事情我才关心，属世的事情则可以得过且过。我们是完整

的一个人，是不能如此分割的，神看我们也是一个完整的人。要是我们在教会里面才驯良如

羊羔，一出教会以外就恢复本来的面目，那就已经是不对了。在工作上也是一样，不管我们

做什么，在教会里面也好，外面也好，只要我们有机会工作，就当表现得最好，这才是神所

要求的。 

 

神不是一位懒惰的神，耶稣基督在世生活的时候，也表现了祂殷勤的一面，祂在木匠约瑟的

家中长大，小时候必然也帮忙做木匠的工作。虽然为神的儿子，但降生成为人之后，也没有

因此而不屑于做卑微的工作，耶稣的工作态度和生活态度，就是我们的榜样，是我们应当学

习的。使徒保罗在他传福音的生涯中，他所表现出来的，也是劳苦，勤力作工，不单是作主

的工，并且还努力工作来维持生计，供应自己和同工的需要用，我们岂不应当也这样生活吗？ 

 

我们的信仰和生活应该一致，这才是神所要求我们作的见证，祂要求我们表里如一，不管我

们做什么，我们都得做到最好，全力以赴。在教会事奉，固然要全心全力；我们自己的工作，

也得要有最好的表现。即使回到家里，我们也是一样，要把家打理得有条理，要一起分担家

务，因为是我们自己选择进入婚姻中的，所以家里的大小事情，我们都得共同分担，都一起

要负上责任。有孩子的，责任就更加重，因为要负起教养孩子的责任，要教导他们认识神和

敬畏神，一生走在神的路上，那是丝毫不简单的事。这一切都是做给主看的。 

 

懒惰的人会有什么后果呢？相信这是很多人都关注的，我会很快的提出五方面的后果，让大

家作为提醒。首先，一个懒惰的人，和别人的关系必然会出现问题，因为不负责任，因为得

过且过，所以什么都做不来，而且会连累身边的人，所以他们和人的关系是必然有问题的。

第二就是压力，一个懒惰的人，是有压力的。不但在人际关系上，在经济上，在工作上，在

任何一方面都会出现压力。因为懒惰，他们不会被上司欣赏，所以无法升职，或者甚至被降

职和解雇。这些人好像到处都没有机会，其实是他自己没有给自己机会而已，这又能怪谁呢？ 

 

第三就是他们会陷在痛苦之中。他们不但跟人的关系出现问题，不但要承受各方面的压力，

并且他们也会陷入痛苦之中，是身心灵都经历痛苦。一个真正懒惰的人，由于什么都不理会，

就连自己的身体也不去保养顾惜，他们懒洋洋的，整天就只知道吃睡，只顾享乐，没有照顾

好自己的身体，所以身体容易出现毛病。而由于他们不肯面对自己的问题，还经常怪别人对

他们不够好，所以他们也很难有朋友，心灵和精神都会陷于孤寂之中，这些都是痛苦。 

 

第四，懒惰会让一个人贫穷。懒惰的人会埋怨说自己总是找不到适合的工作，但其实是他们

不上进，不肯努力而已。若是因为懒惰的缘故而招致贫穷，就当好好的检讨，要改变自己的

生活方式和习惯，如果能够重新努力，凡事亲力亲为，全力以赴，机会还是会再来的。 

 

最后的一个结果，就是第五、懒惰的人会招来惩罚。这包括了目前的惩罚，以及将来的惩罚。

目前的刑罚，就是来自那些和你共事的人，而将来的惩罚，就是神亲自的审问和刑罚。将来

有一天，每一个人都要站在神的审判台前，为着自己今生所过的生活，向神交账，你怎样面

对神的审判呢？你能够让神看见你今生所过的生活，是合祂的心意吗？还是你羞愧的站在一

边，等候着祂的宣判和惩罚呢？ 

 

弗 5 章教导我们该怎样善用光阴，15-20 节说：“你们要谨慎行事，不要像愚昧人，当像智慧

人。要爱惜光阴，因为现今的世代邪恶。不要作胡涂人，要明白主的旨意如何，不要醉酒，

酒能使人放荡，乃要被圣灵充满。当用诗章、颂词、灵歌、彼此对说，口唱心和的赞美主，凡

事要奉我们主耶稣基督的名，常常感谢父神。” 


